

## Vorwort

Die beiden im vorliegenden Band bearbeiteten Arthropodengruppen scheinen schon in der alten Catalogus-Serie auf. Die Bearbeitung der Ameisen erfolgte damals durch HÖLZEL (1964), die der Oribatiden durch SCHATZ (1983). Wenn jetzt, nach nur wenigen Jahrzehnten, diese beiden Tiergruppen für die Checklisten einer Neubearbeitung unterzogen werden, so hat dies zweierlei Gründe. Einerseits haben die inzwischen in den österreichischen Bundesländern in größerem Umfang durchgeführten Aufsammlungen unser landesfaunistisches Wissen beträchtlich erweitert. Andererseits haben bedeutsame Fortschritte in der Systematik und Taxonomie sowohl bei Ameisen als auch bei Oribatiden gravierende Änderungen von Verwandtschaftsbeziehungen zur Folge gehabt.

Die Erforschung der heimischen Ameisen- und Oribatidenfauna kann mit den nunmehr vorgelegten Checklisten allerdings noch nicht als abgeschlossen gelten. Diese aktualisierten Artenlisten sind vielmehr eine zusätzliche Wissensbasis für künftige Untersuchungen.

Reinhart SCHUSTER  
Bandherausgeber

